

# EL DEFENSOR DE CORDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

Año III

Jueves 13 de Junio de 1901

Núm. 528

## Impresiones políticas

El discurso de la Corona es un índice de proyectos y pensamientos del Gobierno, que asombrará á cuantos lo lean, porque apenas si bastaría un periodo de veinte años para realizar la obra que el Gobierno encomienda á unas Cortes á las que los mismos ministeriales señalan una vida bien efímera.

Poniendo absoluta buena fé en la enumeración de esos proyectos, resultan los siguientes:

- 1.º Un tratado con la República Argentina.
- 2.º Otros con las demás de la América latina.
- 3.º Reforma de la ley Electoral.
- 4.º Reforma del Jurado.
- 5.º Definición del estado jurídico de las Ordenes religiosas.
- 6.º Reforma del Concordato.
- 7.º Relaciones de obreros y patronos con beneficio de ambos.
- 8.º Organización militar.
- 9.º Reforma de la Marina.
10. Reforma de la ley Municipal.
11. Ley de Instrucción pública.
12. Obras públicas terrestres y marítimas.
13. Reforma de la circulación monetaria, así fiduciaria como metálica; y
14. Conversión de Deudas.

Todo esto, cuando ni siquiera se van á discutir los presupuestos, y cuando es notorio que los ministros no están conformes en muchos de los puntos políticos, económicos y sociales de semejante programa.

Hay, además, en el Mensaje indicaciones que no ha inspirado la prudencia, puesto que se pone en labios de S. M. la declaración de que el país sufre *daños inveterados*, se habla de las *múltiples y por largo tiempo postergadas aspiraciones del país* y se pide á los representantes de éste *compensación de los intereses de la Monarquía con los anhelos del pueblo*, lo cual vale tanto como declarar que al presente existe entre unos y otros evidente divorcio, viniendo á dejar caer sobre la Corona la responsabilidad de los daños y postergaciones mencionados.

Tampoco hay prudencia en las indicaciones de ciertas reformas que, apuntadas en montón, levantarán celos y obstáculos que pueden ser germen de peligrosas complicaciones.

Tal sucede con las reformas que anuncian para la Marina, y con aquellas otras que se relacionan con la circulación monetaria.

Pero se ve bien claro que todo se ha sacrificado al pueril empeño de deslumbrar á las gentes

con la presentación de un catálogo hay alguno tan pacificador como el relativo á la reforma del Concordato, lo cual no creemos que sea la recompensa debida al Santo Padre por la *cariñosa atención y el cariñoso concurso que—según el mismo Mensaje—sigue prestando á la nación española*, á menos que el Gobierno cuente ya con la aquiescencia de Su Santidad para esa reforma, cosa que sería bueno saber.

El Mensaje ha producido, por todas estas y por otras varias razones, doloroso efecto en todos los espíritus serenos, que observan cómo se vá aumentando el radio de los fuegos artificiales políticos, que fueron siempre la especialidad del Sr. Moret, y no se vacila en asociar á ellos la augusta palabra de la Reina.

Por de contado que aquél género inglés que anunciaban en la confección del Mensaje, no parece por ninguna parte, y en cambio se ven bastante claros la torpe hilaza de esos tejidos que tienen fácil salida en las ferias.

Por las manifestaciones que han hecho los prohombres de todos los partidos, concedores del Mensaje, la discusión de éste será bastante empenada; pues se han de pedir al Gobierno explicaciones categóricas sobre muchos de los temas en aquél contenidos.

## INDIRECTAS

Habla un periódico madrileño del Mensaje, y dice:

«Como documento mal escrito, se parece á todos sus antecesores.»

Bueno, pero en cambio, tiene una cosa buena.

Que nadie ha creído lo que dice. ¡Como que es obra de Moret!

La Correspondencia:

«El Sr. Silvela pide severísimas penas para los dados á la perorata sin fin, llegando á negarles los derechos parlamentarios. Y si eso no se hace, y si el mal no se emienda, el jefe del partido conservador declara que mejor será consolidar la costumbre y elevarla á estado de derecho mediante los dos artículos siguientes:

Artículo 1.º Los senadores y diputados usarán de la palabra siempre que lo tengan por conveniente en la forma, manera y extensión que juzguen oportuna.

Art. 2.º Habrá un presidente, cuya misión será cuidar de que los oradores no hagan uso todos á la vez, sino sucesivamente, de ese derecho.»

Hasta la taza.

Los gamacistas piensan hacer una ruda oposición al Gobierno.

Amor con amor se paga.

El P. Cobos.

## EL CHATO DE JAÉN

### INTENTO DE EVASIÓN

A consecuencia de los rumores que circularon esta mañana por esta capital, referentes á la evasión del tristemente célebre *Chato*, nos personamos en la cárcel correccional, donde fuimos

atentamente recibidos por un subalterno de la misma y después por el señor Director D. Juan Viso, quien nos manifestó lo que habla de cierto en el hecho, y de ello deducimos lo siguiente:

El *Chato de Jaén*, condenado por varias sentencias de firmes, pone en tortura su imaginación é inteligencia á fin de que le surgieran medios para evadirse.

Es evidente que fuera del establecimiento tiene personas que pueden ayudarle de algun modo y que por miedo ó afecto le proporcionarían medios para que una vez efectuada la fuga no pudiese echarle mano la justicia.

Teniendo en cuenta lo que antecede, el Sr. Viso no ha perdido de vista al *Chato*, que con su tranquilidad aparente fragaba una evasión.

Las oportunas medidas tomadas por el personal del establecimiento la han evitado, y hoy se felicitan de que sus trabajos y pesquisas hayan sido coronadas con el éxito.

En efecto; según nos dijeron, al hacer esta madrugada la requisita, se descubrió en la pared del fuerte donde duerme el expresado criminal un agujero con salida al patio, por donde aquel trataba de evadirse.

En el poder del *Chato* se encontró una escarpia y una especie de punzón, con cuyas herramientas parece que hizo el escape.

Para salir del patio, cuyas paredes alcanzan una altura muy considerable, no sabemos de qué medios se propondría valer el interesado, á quien en el acto se le pusieron grillos, siendo trasladado á un calabozo.

Hasta aquí los informes que se nos han facilitado en el correccional; pero además se dice que son ya varias las tentativas de diversas clases que para fugarse ha hecho el famoso *Chato*.

En su vista, y aunque esta cárcel tiene sobradas condiciones de seguridad, creemos que lo mejor sería activar la causa que aquí tiene pendiente, como se hizo por el juzgado de Ubeda, trasladándole seguidamente al presidio donde haya de cumplir las condenas.

## Consejo de Ministros

Los ministros celebraron anoche Consejo en su despacho del Congreso, estando reunidos dos horas.

Se aprobó la modificación del decreto de 4 de Diciembre de 1900, sobre las formalidades para la importación del café y del cacao de Fernando Póo.

También lo fué otro expediente concediendo no pague derecho de consumo la gasolina que el Estado cede á los ayuntamientos para combatir la langosta y otro aceptando el arriendo de nueva casa para instalar en Zaragoza las oficinas de Hacienda.

Del ministerio de la Guerra se despacharon varios expedientes autorizando, respectivamente, la compra de máquinas de «Fumcolor», para Granada, y la compra de construcciones metálicas, modelo Schidt, para la fábrica de pólvora del mismo punto.

Sobre las huelgas de los labriegos en Andalucía, el ministro de la Gobernación dió al Consejo amplias explicaciones.

El presidente del Consejo habló de las entrevistas que había celebrado con los señores Silvela y Romero Robledo, y de la actitud de estos respecto de los próximos debates.

Al Gobierno le recopula más la actitud del duque de Tetuán y de Gamazo, especialmente del primero, impidiendo esto que pueda calcular la duración del periodo legislativo.

De todos modos el Gobierno está resuelto á no consentir excesivas intemperancias y obstrucciones y hará valer las mayorías.

Hablóse de que entre los ministeriales existía algún disgusto, entre ellos Suarez Inclán, por el resultado de la elección de vicepresidente, conviniéndose en que el gobierno no tiene responsabilidad por las simpatías pocas ó muchas que merezcan los candidatos y espera que ninguno, molesto por exceso de susceptibilidad, rechace el cargo.

Al Consejo no asistió el conde de Romanones, por haber marchado á Granada antes de comenzar aquel.

## Asamblea agrícola

Mañana llegarán á Sevilla los representantes de las Cámaras agrícolas de las provincias andaluzas, extremeñas y Canarias, que tomarán parte en la Asamblea anunciada para el próximo día 15, con el objeto de formar una confederación agraria de las mencionadas provincias.

Entre los temas que habrán de ser estudiados, figura, como de capital interés y efectos inmediatos, concretar el medio de ponerse de acuerdo para cambiar, normalmente, impresiones acerca de las diferentes experiencias que se practiquen en las respectivas comarcas que los delegados representan.

A semejanza de algunas entidades del Estado, se tratará de concertarse con las demás regiones agrícolas españolas, á fin de constituir una confederación general.

Inspirados los iniciadores de esta Asamblea en lo dicho muy razonable y recientemente por la prensa de la corte, estudiarán la conveniencia de organizarse legalmente para obtener representación en la alta Cámara, como la tienen hoy análogas asociaciones.

Juzgando por los intereses que la Asamblea representa, fácil es de comprender la importancia y trascendencia que pueden tener sus sesiones, ya que en ellas han de procurarse resolverse los áridos problemas que afectan á nuestra mayor riqueza nacional y al más importante ramo de la riqueza de esta región; la agricultura.

## Información militar

EN CORDOBA.

Se ha dispuesto que las clases de tropa en cuadro de zonas y reservas se incorporen por turno á los regimientos activos de que proceden para sufrir exámenes reglamentarios.

Terminados los ajustes del personal de tropa del primer batallón del regimiento infantería de Pavía, los interesados que aun no hayan percibido sus alcances pueden solicitarlos en instancia dirigida al jefe de la Comisión liquidadora, residente en Cádiz.

Servicio de la plaza para el 14 de Junio.—Guardias del Principal y Cárcel, Reina.—Vigilancia, los cuerpos de la guarnición.—Hospital y provisiones, Reina, octavo capitán.—De orden de S. E.—El capitán mayor de plaza.—Antonio Zurita.

## BROMEANDO

### EL TIEMPO

¿Qué asunto más bonito para escribir alguna cosa, qué no sea cursi ni gastado? ¡El tiempo! Es el gran recurso de los tontos.

Hasta los ingleses cuando visitan nuestro país la primer jerga que chamuscan, es: mi estar calenturiento; en la Hispania salir la Sol de noche y picar los chinchos en la cogota; las días estar más estiradas que en Inglaterra.

Dicen que el tiempo es oro. No se conoce En España no vemos una moneda de cinco duros, ni en fotografiado. Y ¡cuidado que somos viejos!

Y vamos al grano ó á los granos del tiempo. Calor, sofocante; atmósfera densa, irresistible; los caseros insoportables con el calorillo de San Juan; las muchachas hermosas exuberantes, bellas, con resquemores y galanteos y fuga por semana; la langosta, digo, los sietemesinos, destruyendo corazones; con sus zapatitos blancos, pantalón corto con rayas, cinturón á la moda, camisa escocesa, cuello á lo inglés, cazadora de alpaca, sombrero boer, dije con miniaturas de la novia y de la suegra, siempre haciendo números y un curso más perdido, cargantes hasta más no poder.

¡Qué bien estarán las focas en el polo! Allí no hace calor ni hay gomosos.

Por lo demás, este tiempo es admirable. El dichoso mortal que posee bienes de fortuna, se larga con la música á San Sebastián diciendo: ahí queda eso; arreglarse cada uno como pueda, y el que quiera baños que se dé duchas.

Con el pretexto de veranear, están de correría tres meses, sudando más que si viviesen en el Sahara.

Y basta del tiempo, que para muestra, sobra un ciclón

Cachupín.

## Mercados de cereales

La situación y aspecto de los mercados de cereales ha variado muy poco durante la semana.

Castilla continúa cotizando con flojedad en los precios y pesadez en las ventas.

El estado de los mercados en Aragón sigue poco animado en operaciones de importancia, conservando los precios de 40 á 41 pesetas para los trigos catalanes; de 37 á 38 para los *hambrellas*, y de 36 á 36,50 para los huertas.

Las operaciones que en esta época se hacen no tienen más objeto que cubrir necesidades, puesto que estando próxima la recolección, nadie desea almacenar.

En cebadas tampoco se hacen ventas más que para cubrir perentorias necesidades, ya que las nuevas no han de tardar muchos días en presentarse al mercado, teniendo en cuenta que en algunas zonas ha comenzado ya la siega. Cotizanse hoy de 22 á 24 pesetas según clase, en Aragón.

En maíces se opera poco, vendiéndose de 22,50 á 24 pesetas en Zaragoza.

Valladolid vendió anteayer los trigos á 44 reales las 54 libras, y el centeno á 31,50 reales.

## JUNTA DE FESTEJOS

Relación de las cantidades recaudadas para favorecer el éxito de la pasada feria de Nuestra Señora de la Salud.

	Ptas.	Cts.
Suma anterior.	16611	03
D. Rafael León Alguacil.	30	
» Antonio Caro.	12	
» Rafael Biedma.	1	
» Rafael Navarro Sanchez.	0	50
» José Mellado Repiso.	0	50
Total.	16655	03

Con los anteriores ingresos queda cerrada esta suscripción el presente año. Córdoba 13 de Junio de 1901.



## MORIR RESIGNADO

En 23 de Abril de 1521, quedaron completamente derrotados en los campos de Villalar las huestes de los comuneros de Castilla, que por cierto no pelearon con el denuedo y la intrepidez que en ellas era proverbial.

Los capitanes de Salamanca, Segovia y Toledo, especialmente el último, que arremetió á toda brida al frente de los suyos contra un escuadrón imperial, no lograron rehacer el ánimo de sus tropas, y Padilla, Bravo y Maldonado, fueron hechos prisioneros y condenados á muerte «en pena de su maleficio.»

Cuando caminaban al suplicio, marchaba delante de ellos el pregonero, el cual iba publicando la sentencia y diciendo que eran «Condenados por traidores á la Patria.»

Al oírse llamar Juan Bravo traidor, volvióse airado al pregonero, diciéndole:

—¿Traidor yo? ¡Mientes tú y quien te lo manda decir!

Entonces fué cuando Padilla, que marchaba con la serenidad de un mártir, le recomendó la calma diciéndole aquellas memorables palabras:

—Señor Juan Bravo, si ayer fué día de pelear como caballeros, hoy lo es de morir como cristianos.

(Prohibida la reproducción)

## DESDE ROMA

Roma 12.

El Papa ha recibido hoy en audiencia al cardenal Gibbons, habiéndose tratado en la entrevista de la cuestión religiosa en Filipinas y del reconocimiento de las Ordenes religiosas en el Archipiélago.

El cardenal Gibbons fué inmediatamente después recibido por el secretario de Estado pontificio, monseñor Rampolla, quien someterá á la aprobación de Su Santidad la lista de nombres de una Comisión de purpurados que se encargará de examinar la cuestión y emitir dictámen respecto á las soluciones más convenientes ó fáciles.

### LA FIESTA DE SAN ANTONIO

## RECUERDOS DE UNA "GARDEN PARTY,"

Hasta 1897, el 13 de Junio, fué día de gala en la Huerta, y único del año en que Cánovas del Castillo cerraba sus libros y apartábase de la política para consagrarse á sus amigos políticos y particulares. Recibidos, en los amplios salones de la planta baja de su hotel, donde se ostentaban valiosas ofrendas de príncipes, armas de gloriosos caudillos pertenecientes ya á la Historia, riquísimas porcelanas, admirables pinturas y soberbias producciones en bronce y mármol, que nada envidian á la Venus de Milo y al cinel de Fidia.

En la gran galería, perfumada por la fragancia que en ella vierten las flores de la contigua Serre, la ilustre y distinguida señora de Cánovas del Castillo, Joaquina, como familiarmente la llaman sus amigos, hacía los honores de la casa con la solicitud y delicadeza propias de su alta alcurnia.

La confianza que inspiraba al país aquel inolvidable estadista, tanto por su talento como por su acendrado patriotismo y circunspección, evidenciándose en la Huerta el día de San Antonio del referido año 1897, con el apoyo incondicional que en todos sentidos le ofrecieran las fuerzas vivas del país allí reunidas. No era de extrañar, pues, la inmensa satisfacción que revelaba en

su semblante Cánovas en aquella memorable y su última recepción. ¿Y por qué no había de tenerla? De una parte las sinceras muestras de adhesión y cariño de que era objeto, y de otra las favorables noticias que de Cuba y Filipinas iba recibiendo.

En el Archipiélago, si no se había hecho la paz, estaba próximo á firmarse, siendo ya un hecho entonces, la pacificación y moralización del tráfico en todo el departamento occidental de la gran Antilla, con fundadísima esperanza de que en breve plazo lo hubiera estado también el departamento oriental. Así lo esperaba Cánovas, que no comulgaba con ruedas de molino, de la pericia y energías del ilustre general que asumía el mando de las fuerzas que allí enviara la madre patria, sin contar con la promesa que sin jactancia ni vanas presunciones le hiciera aquel afortunado y glorioso general, de dar el golpe de gracia á la insurrección, en la inmediata seca del año fatal en que la desaparición de Cánovas reanimó el decaído espíritu de los filibusteros de dentro y fuera de casa.

En ninguna de las anteriores *Garden-Party* dadas en la Huerta en celebridad del santo de Cánovas, hubo tan extraordinaria concurrencia, como en esta de que vengo hablando. Por los espaciosos y ricos salones del hotel, conocido con aquel prosaico nombre; concurrían en apinados grupos eminencias de todos los partidos y el Cuerpo diplomático extranjero, insistiendo en sus protestas de simpatías por el triunfo de nuestras armas, mientras que sus respectivos gobiernos veían imposibles la inoua ofensa y atropello que á la Justicia y al Derecho nuestro hacía, el derecho brutal de la fuerza; procedimiento demoledor, que el número hará sentir á las grandes potencias, que en su desordenado apetito, repártense á su capricho las tierras que otros pueblos y otras razas hicieron, con su sudor, fértiles y ricas.

Veíase también por aquellos salones, en animado tropel, á lo más selecto de la grandeza, la milicia, la banca, las letras y las artes. El elemento joven, alegre como la primavera de sus días, confundido con ese otro elemento neutral que goza más admirando los encantos de la naturaleza que colaborando en la ingrata labor de la política, y que, sin sacrificar ni una uña por los sagrados intereses de la patria, encienden una vela á San Miguel y otra al diablo, recorrían con placenteros rostros aquellos amenos jardines, aspirando su fresco ambiente, más confortable para los egoístas, que la densa atmósfera patriótica que respirábase en los salones.

Estos ratos de esparcimiento y solaz en la Huerta, no eran perdidos para la salud del Estado, puesto que allí, con rapas excepciones, íbase á cobrar alientos para la guerra y á prestar fuerzas para terminarla con honra. Nadie podía imaginar aquella tarde de justificadas esperanzas, que una bala traidora, viniera á desbaratarlo todo, llenando de luto y de vergüenza á España, sin quedarlos el consuelo siquiera, de plagiar aquellas célebres frases de José I después de su derrota en la batalla de Pavia.

Pocos semanas después, un malvado engendro, de esos asalariados por los enemigos de la humanidad, que van sembrando el terror por todas partes, hiriendo á la sociedad en el corazón de sus más grandes hombres, cortó la preciosa existencia de Cánovas en momentos en que aquella humana vida puede decirse que era la vida de la patria. El miserable asesino, que no podía ser español, al tender el velo negro sobre esta desdichada nación, echó también la llave á las férreas puertas de las verjas de la Huerta; residencia ayer del genio, del trabajo y del amor patrio, y aposento hoy del dolor y el desengaño.

El aciago día 8 de Agosto de 1897 dispersó, para no reunir la más, á la distinguida colonia veraniega que todos los años citábase en Santa Agueda, atraída por la bondad de sus aguas, la belleza del paisaje, su frescura y el proverbial confort de aquel acreditadísimo establecimiento.

La galería donde estaba el banco verde en que tranquilo en su conciencia, leía el mártir cuando el miserable asesino le sorprendió para darle muerte, en odio á la moral y al orden social, se ha transformado en capilla expiatoria, y el establecimiento, en asilo de alienados. Allí tienen ahora apropiadas celdas donde poderse curar, esos desdichados seres que padecan la monomanía del suicidio, renegando de la amante madre patria, que tantísimos sacrificios hace por tenerlos vestidos y calzados. ¡Ay de ellos, si llegar pudieran alguna vez, con apoyo de extrañas influencias y mal disimuladas ambiciones, á la condición de parias, como aquellos otros degenerados hijos que hoy espían sin consuelo ni esperanza bajo el yugo extranjero, sus ingratitudes y el más repugnante y odioso de los crímenes, cual es, el de traición á la patria!

Joaquín Rivera del Pino.

## Crónica femenina

### El abanico

Me parece que el "artículo," resulta "de primera necesidad." Utilicemos la ocasión que con él se nos viene á las manos.

Si la tradición no nos contara que el abanico nació al aparecer en el mundo la primera mujer, y las leyendas china y japonesa no se hubieran puesto de acuerdo para atribuir á un decreto autócrata del Emperador Hijo del Sol la propagación del abanico, pensaríamos, con Mad. Stael, que sólo la coquetería ha podido producir semejante adorno, testigo y confidente constante de la mujer y acariicador siempre de sus labios y mejillas.

—¡Oh! Podéis tener la seguridad, señoras y señoritas—escribió aquella célebre dama—de que el atractivo más brillante de una mujer bien vestida, no consiste precisamente, mirándole á través del prisma del ideal, ni en los trajes de seda ni en sus joyas: el abanico es su mejor atractivo, porque en realidad es el que atrae, si se emplea con la elegancia y fina coquetería que era el signo especial de las damas de la corte de Luis XIV.

Mad. Stael, al hablar así del abanico, no recordaba sin duda los de cruz blanca, que Persia fabricaba; los de mirto y plátano oriental, de Grecia: el del gran sacerdote de Isis, que conducía el esclavo preferido, ni el que refrescaba el rostro de la esposa de Mercurio; hablaba, pues, del abanico de plumas rizadas y varillaje de concha ó nácar, que se luce en los grandes saraos, ó á lo sumo recordaba los que Roma fabricó con delgadas varillas de maderas olorosas, que lucían las protagonistas de las obras de Propertio, Terencio y Ovidio; el que usaba Catalina de Médicis, los que las damas de las épocas de los Luises de Francia lucieron hechos con los más bellos papeles chinos, con los tafetanes más elegantes de Florencia y las miniaturas más delicadamente concluidas.

Mucho se ha escrito sobre la historia, origen y progresos del abanico. Todos los años, cuando aparece la fresa perfumando con sus olores las brisas primaverales; cuando se celebra la primera corrida de toros y las mujeres pueden prenderse con claveles, el arma de la coquetería femenina, el abanico, resulta de necesidad absoluta.

Y digo femenina, porque aun cuando en los días rigurosos del estío, los hombres no se desdennan de usar el diminuto abanico japonés, la cosa me parece tan ridícula como si viera á una mujer haciendo molinete con un bastón.

Los abanicos artísticos, como á los que alude Shakspere en *Las alegres comadres de Windsor* y Nichols describe minuciosamente; los que Hernán Cortés recibió de Motezuma y los que en las casas aristocráticas se guardan como oro en paño, son los que primeramente deben citarse en un artículo que de abanicos trate. Sobre sus vitelas han corrido, incrustando en ellas alegorías,

ángeles y pastoras, los pinceles de Watteau, Rubén, Boucher, Madrazo y Mérida; en ellos también los más inspirados poetas han dejado siempre los destellos de su ingenio. Pero la literatura de abanico vive lo que vive el aire que la motiva, si bien en cambio tiene, por grata recompensa, las caricias que los rojos labios de la mujer le concede en momentos de soñolienta languidez ó extemporáneos bostezos.

El manejo acertado del abanico es más difícil de lo que parece. La mujer que entre sus sonrosados y finos dedos sabe cuando ha de abrirle con la lentitud pomposa con que el pavo real extiende su plumaje tornasoiado, ó agitarle con desmayada suavidad ó vivaidad de epiléptica y cerrarle con ese candencioso rumor que asemeja al que la paloma produce al desplegar sus alas ó rápidamente como el paso de un meteoro, puede decir que sabe comunicar al abanico todo el cúmulo de ideas y sentimientos que abrasan su cerebro y hacen palpar su corazón.

El abanico de la bella Kan-Pi, no puede tener para nosotros el valor que los de varillaje nacarado y tela de raso del color de la sangre, bordado de lentejuelas y oro, que en los días de toros brillan como áscuas en los palcos del circo. Y es que estos abanicos son genuinamente nacionales, compañeros inseparables de la mantilla blanca y la falda con enrejados de madroños y de las peinetas que retrató en sus tapices el pintor de la Florida.

Valencia y los abanicos se completan. Quien haya visto las montañas de rosas que esmaltan risueñas aquella huerta, siempre lozana y cobijada por un cielo siempre transparente y puro, tiene que pensar forzosamente en que ningún otro punto debe ser el sitio de donde salgan los abanicos españoles, que semejan en manos femeninas inquietas y colosales mariposas. Estos, á su vez, son agradecidos y consiguieron un título de marqués para aquel Colón que vió en el abanico un elemento de bastante importancia para tomarse como fundamento y base de una industria nacional.

Tampoco conviene dejar olvidada la importancia que el abanico ha tenido en la historia de las naciones.

Un abanico decidió la suerte de un pueblo.

Narran los que están fuertes en historia que el rey de Argel, en 30 de Abril de 1837, tuvo la osadía de pegar con el abanico que tenía en sus manos al consul de Francia, Mr. Deval, ni más ni menos que lo puede hacer una dama enojada con un caballero poco galante. ¡Nunca lo hubiese hecho! Semejantes desahogos son poco diplomáticos y, lo que era de esperar, surgió la guerra, y la conquista de Argelia fué la consecuencia de aquel abanicazo.

El lenguaje simbólico del abanico ha tenido su tiempo y su público. Ambos no han sido ni más largos ni más distinguidos que el que duró y los que aceptaron el lenguaje de los visillos, los guantes y el pañuelo.

Cursilerías y armas al hombro. La poesía popular no ha querido ser menos complaciente que la erudita y ha dedicado al abanico la siguiente copla:

Al país de tu abanico  
me quisiera ir á vivir  
para estar siempre á tu lado  
y vivir sobre el país.

Deseo este último, que, por otra parte, se ha generalizado bastante desde que se lanzó la coplilla á todos los vientos.

Aunque no se propala para que el público, dándole torcida interpretación, suponga que alguien tiene vehemente deseo de vivir en el *Abanico*.

Y crea que es que le consume la nostalgia del sistema celular.

C. Ossorio y Gallardo.

## Nueva propiedad del aluminio

El aluminio posee la curiosa propiedad de adherirse al cristal ó de dejar sobre éste manchas metálicas persistentes.

Esta propiedad es utilizada para varias aplicaciones; por ejemplo, para poner etiquetas en el cristal, para marcar los clichés fotográficos ó placas que hayan recibido preparaciones microscópicas en el laboratorio.

Puede igualmente utilizarse para el grabado ornamental sobre el vidrio.

Para obtener un lápiz de aluminio, basta arrojar sobre sí misma una pequeña tira de este metal de modo que acabe en punta, y se escribe ó dibuja con el ángulo que forma la tira arrollada.

En cuanto al cristal, para que reciba y conserve los trozos metálicos basta limpiarlo ó desgrasarlo completamente y humedecerlo un poco, aunque no sea más que con el aliento.

Cuando se dibuja en estas condiciones sobre el cristal, una vez seco el dibujo, nada se distingue, pero en cuanto se humedece otra vez, aparece lo diseñado sobre él.

## HUMORISMO YANKEE

Un soldado llamado Joseph Grainsky, que sirvió dieciocho meses en el 47.º de infantería y regresa ahora del Archipiélago, escribió hace poco á su familia, que reside en Nueva York, una carta con párrafos como los que á continuación verán nuestros lectores.

«Los filipinos podrán contestar que ellos no llamaron á los americanos; y que han hecho todo lo posible, aunque en vano, para que éstos se retiren de aquel país.

«Para empezar, en los filipinos un conjunto de calamidades agrupadas en el horizonte occidental de la civilización. Tienen por límites al Norte, arrecifes y destrucción; al Este, tifones; al Sur, canibales y terremotos, y al Oeste, brujos y contrabandistas.

El clima es una combinación de cambios eléctricos, especialmente adaptada para cosechar tempestades. El suelo es extraordinariamente fértil y produce gran cosecha de insurrectos y traidores. Los habitantes soy muy industrioses, y su principal ocupación es construir trincheras, hacer bolos y cuchillos y rellenar cápsulas de Remington.

Sus diversiones son los gallos, el monte, el hurto y la trampa. Su dieta consiste en arroz cocido por la mañana, arroz guisado al medio día y arroz frito por la noche.

El matrimonio es ceremonia muy importante entre los filipinos, especialmente la parte en que se dá el privilegio á la mujer de trabajar cuanto el marido desee.

La bestia de carga es el carabú. Para hacer un viaje de tres millas no es menester llevar raciones para más de diez millas. Si el viaje es de cien millas, acontece por lo general que el carretero muere de viejo antes de llegar á su destino.

Los ríos son de forma serpentina y sus aguas corren de manera contraria á todas las leyes conocidas de la naturaleza.

Cavite, que sigue á Manila en importancia, tiene fama por sus facilidades naturales para estación naval, y también por sus muchas tabernas y numerosos chinos.

Los principales artículos de exportación son arroz, cáñamo, soldados enfermos y boletines de guerra; la importación consiste principalmente en soldados, armas, municiones, cerveza y tabaco, todo americano.

Tan abundante es la malaria, que á menudo el archipiélago entero ha caído con tercianas. Las comunicaciones se han establecido poniendo mosquitos en vez de hombres, por haberse probado que este insecto, sobre ser más grande que el hombre, soporta mucho mejor las fatigas de un viaje. Un saco de arroz atado hacia donde viene á quedar la cintura, es el traje del hijo del país.

El clima es muy bello y salutar para escorpiones, cien piés, serpientes y caimanes, y el mar bellísimo, ideas para por él navegar el 47.º de infantería con rumbo á la patria.»







# EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

OFICINAS: SAN EULOGIO, NÚM. 5

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Córdoba, un mes, pesetas 1'75.—Idem un trimestre, 5.—Fuera, un trimestre, 6

### Pago anticipado

**Anuncios.** En primera plana, 0'10 pta. línea. En tercera, 0'05. En cuarta 0'03. Para los Sres. Suscriptores, precios especiales.

**Mortuorias.** A una columna, 5 ptas. en 3.<sup>a</sup> plana, 15 en 2.<sup>a</sup> y 30 en 1.<sup>a</sup> A dos id. 10 id. en 3.<sup>a</sup>, 25 en 2.<sup>a</sup> y 50 en 1.<sup>a</sup>

Reclamos y Comunicados á precios convencionales.

Precios especiales para las Agencias anunciadoras que formalicen contratos por doscientas ó más líneas mensuales.

## LA VERDAD

# IMPRENTA Y PAPELERÍA

LIBRERÍA, 18

CÓRDOBA

LIBRERÍA, 18

**CASA ESPECIAL** Para toda clase de trabajos comerciales, á cuyo efecto posee un extenso y variado surtido de Cabeceras y Viñetas Gran Novedad, para tirajes de cartas á una ó más tintas y cromo tipográfico, último adelanto conocido.

**ALTAS NOVEDADES** En Recordatorios y Participaciones de Enlace, Natalicio, 1.<sup>a</sup> Misa y Defunciones, estampas y cromos finisimos, cartulina forma inglesa y papeles superiores.

**GRAN COLECCIÓN** De Viñetas y Láminas Religiosas para Convocatorias y demás trabajos para el Clero. Minutarios de Bautimos, Defunciones y Cédulas de Confesión, desde UNA PESETA el millar.

## SELLOS DE CAUCHO SUPERIORES

La disposición en que se hallan montados estos acreditados talleres, como su elegante Tipografía y excelente Maquinaria, procedente de las mejores Casas Nacionales y Extranjeras, permiten la mayor perfección y rapidez en los trabajos, con cuyos precios no hay posible competencia.

## SE SIRVEN PEDIDOS PARA FUERA DE CÓRDOBA



## FERNANDO GUIJO

CIRUJANO-DENTISTA DE LA REAL CASA

●● Premiado con Medalla de Oro en la Exposición de Alejandria ●●

CALLE JESÚS MARIA, NÚM. 2

CÓRDOBA

Se construyen dentaduras por todos los sistemas, empastes y orificaciones. Estracciones sin dolor, aplicando el mejor de los anestésicos, llamado *Benesol*.

Mediante varias experiencias con nuevos procedimientos, se ha conseguido en este Establecimiento construir dentaduras no completas sin ganchos de oro que perjudiquen el diente donde engarzan y sin paladar para evitar las molestias de este aparato.

Se anuncia al público como de gran utilidad

Hay gran surtido de opiatas y elixires.

## VISITAD

— LA —

## EXPOSICION FOTOGRAFICA

— DE —

## TOMÁS MOLINA

Gondomar, 5

CÓRDOBA

## DEPILATORIO "VENUS,"

Preparado por la casa J. LL. PRUNÉS

DESPACHO: GOBERNADOR, 6, BARCELONA

Con una sola aplicación desaparece al momento el vello de cualquier parte del cuerpo, pudiendo usarlo las personas más delicadas puesto que es reconocido ser completamente inofensivo.

Se mandarán prospectos gratis á quien mande una targeta con las señas.

Precio: 5 pesetas frasco.—Se remite certificado por correo, mandando 6 pesetas en sellos ú otra forma de fácil cobro.

SE VENDE EN CÓRDOBA

Perfumería de D. Manuel de la Cruz, Librería 19; y Droguerías de Sres. Fuentes Hermanos, Duque de Hornachuelos 10; Sres. Polo Hermanos, Ayuntamiento 10 y 12, y Marquez y Urbano, Alfaro 11, 13 y 17.

